



Organisation  
des Nations Unies  
pour l'éducation,  
la science et la culture

**Bureau à Dakar**

Bureau régional  
pour l'éducation  
en Afrique

## **« Médias et génocide : réflexions sur l'Holocauste »**

Vidéoconférence,  
(Dakar 21 janvier 2013)

**Discours de**

**Mme Ann Therese NDONG-JATTA**

Directrice, UNESCO-Dakar

Monsieur le Ministre de l'Education nationale,  
Monsieur le Secrétaire Général de de la Commission Nationale  
Sénégalaise pour l'UNESCO,  
Medames et Messieurs les Directeurs nationaux, les journalistes et  
élèves,  
Chers collègues,

Permettez-moi tout d'abord de vous dire combien j'ai apprécié nos échanges dans le cadre de la vidéoconférence qui nous réunit aujourd'hui et qui porte sur le thème « **Médias et génocide : réflexions sur l'Holocauste** ».

Comme vous le savez, chaque 27 janvier, nous célébrons la Journée internationale dédiée à la mémoire des victimes de l'Holocauste, jour de la libération du camp de concentration et d'extermination allemand d'Auschwitz. L'UNESCO organise à cette occasion de nombreux événements pour contribuer à la promotion de l'enseignement de l'histoire de ce génocide auprès des Etats membres.

Pour rappel, le Secteur de l'Education pour la Paix et le Développement Durable de notre siège à Paris et le Bureau régional de l'UNESCO à Dakar ont conjointement organisé du 10 au 11 septembre 2012, une consultation régionale sur le thème : « *Pourquoi enseigner les génocides ? L'exemple de l'Holocauste* ». Cette rencontre tenue au Cap, en Afrique du Sud, a enregistré un grand succès par les réflexions sur l'enseignement de l'histoire de l'Holocauste et des autres génocides, sur le rôle de l'éducation dans la gestion des passés traumatiques ainsi que la prévention des génocides et violences de masse. D'éminents

professeurs et historiens ont donné des contributions scientifiques de haute facture lors de cette réunion à laquelle ont pris part aussi des représentants de haut rang de ministères de l'éducation de 14 pays d'Afrique subsaharienne.

Les réflexions au cours de la réunion ont aboutit à d'importantes recommandations formulées à l'endroit des participants qui se sont engagés à refléter dans les contenus de l'éducation les questions liées à la citoyenneté et aux droits humains. Ces recommandations sont essentiellement les suivantes:

- faire un briefing des résultats de l'atelier à son Ministre, aux collègues et collaborateurs ;
- se documenter sur l'éducation à l'Holocauste et aux génocides pour être une personne ressource ;
- plaider pour une prise en compte de l'Education aux génocides dans les enseignements ;
- rapporter régulièrement à l'UNESCO les progrès réalisés en la matière.

Nous avons voulu cette fois-ci, marquer la Journée internationale dédiée à la mémoire des victimes de l'Holocauste 2013 par l'organisation d'une vidéoconférence en étroite collaboration avec le Siège et les bureaux de l'UNESCO de Dakar, Libreville, Kinshasa et Yaoundé. Cette rencontre qui réunit des experts, historiens et professionnels des médias nous a permis aujourd'hui d'avoir des échanges de haut niveau. De plus, avec l'introduction des TIC via la vidéoconférence, nous nous sommes engagés dans un processus important de vulgarisation de l'enseignement de ce génocide pour les générations actuelles et futures.

Plus précisément, l'organisation de cette vidéoconférence nous a permis de mettre en exergue le rôle et les responsabilités des médias face aux violations massives des droits de l'homme, de déterminer avec acuité l'implication de tous ces acteurs réunis et de mesurer enfin, les différentes responsabilités à avoir face au développement des dynamiques qui conduisent aux génocides ou qui, au contraire, permettent de les prévenir.

Je suis tout à fait satisfaite des résultats de notre activité et vous recommande fortement de contribuer à la mise en œuvre des recommandations issues de notre réunion et surtout de tout faire pour que cette dynamique de rencontre soit pérennisée en vue de pousser davantage la réflexion sur cette problématique d'intérêt commun. J'espère aussi que ce réseau constitué de journalistes, historiens, chercheurs, professionnels et différentes autorités intéressés par cette problématique sera maintenu et que nous aurons très bientôt l'opportunité de nous réunir à nouveau dans d'autres lieux pour des échanges sur ce même thème.

Chers participants, je ne saurais terminer mon propos sans renouveler ma reconnaissance et gratitude à Monsieur le Ministre de l'Education qui a bien voulu présider cette importante manifestation ainsi qu'aux experts et journalistes qui ont répondu favorablement à notre appel. Vos différentes interventions ont été à la hauteur de nos attentes, soyez en remerciés. Un grand merci également aux directeurs du CESTI, du SYNPICS et aux représentants de la Commission Nationale du Sénégal pour l'UNESCO pour les contributions importantes qu'ils ont apportées à ce débat.

Enfin, J'adresse mes vifs remerciements aux collègues du Siège à Paris et à ceux des bureaux hors-siège (Dakar, Bujumbura, Libreville, Kinshasa et Yaoundé) qui n'ont ménagé aucun effort pour ce débat sur cette problématique d'intérêt commun « *Médias et génocide : réflexions sur l'Holocauste* » se réalise et soit une réussite.

Je vous remercie de votre attention

---